

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Mártes, 24 de Enero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.769

EL POSO

Es tal la confusión que nos rodea, que en ese barajar continuo de los modernos regeneradores que le han salido a España, se mezclan las ideas con las personas, las responsabilidades con las desgracias, los victos de la administración con la pureza del régimen... y en la moderna Babel, todos hablan y nadie se entiende.

Hay quien, por inexplicables atavismos, pide como remedio para nuestros males un salto atrás en la política, culpando de todos nuestros desastres al triunfo de la libertad.

Otros, por el contrario, se figuran que es la sombra de la reacción la que se proyecta en estos días tristes sobre la patria, y es necesario cambiar de rumbo y avanzar aún más en el camino del progreso.

Y entre estas dos tendencias, que constituyen la lucha eterna de las ideas, y la oposición natural de los principios, muévense las pasiones agujoneanse los viejos políticos y piden plaza en el futuro concurso los hombres nuevos, que por sólo el hecho de no haberse estrenado en el manejo de los asuntos públicos, creen contar con mejor derecho que aquellos para empujar las riendas del gobierno y mejorar todos los organismos del Estado.

No hay que decir, que la opinión se va acostumbrando ya, pasado el estupor de los primeros días, á tanta garrulería, y á tan insustancial controversia, y que se va haciendo el poso en las aguas agitadas por los bullangueros de oficio, y alborotadores de oficio.

Las gentes se van ya desengañando de que no se necesitan nuevas ideas para arreglar nuestra Hacienda ni mejorar nuestra Administración; como tampoco son indispensables artes nuevas en la política para normalizar la vida de esta España, que no ha sido por falta de ideas por lo que ha sufrido sino por falta de hombres de buena voluntad.

¡Programas nuevos! ¿Qué programas que no se conozcan se han de formular yá? ¿No basta con los viejos, si se cumplieran, para conseguir una vida ordenada próspera?

¿No están cansados todos los políticos de darnos á conocer sus maravillosos específicos, y extraordinarias panaceas que servirían para curar toda clase de males si se aplicaran?

No hacen falta nuevos programas, mientras permanezcan ociosos los antiguos. Lo que hace falta es cumplir los que se han lanzado al público, repetidas veces; y para ello nada mejor que el orden y la normalidad.

«Todo el mundo, dice «El Nacional» pide la vuelta al estado normal, no hay periódico que no la reclame... Todo temor de revueltas debe descartarse, y acabar de una vez con el estado de cosas actual, y fiar en el porvenir si el señor Sagasta cree sinceramente que

los elementos que tienen influencia en el ejército y en la opinión han de estar á su lado para combatir la avalancha reaccionaria que se viene encima.»

Y esta es la idea que se va abriendo camino, porque se va formando el poso en la opinión, convencida de que para aventuras son bastantes las pasadas y para programas nuevos los que todavía están sin cumplir.

FILIPINAS Y LOS ESTADOS UNIDOS

Madrid 19.

El domingo último, dice al «New York Herald» su corresponsal en Manila, ha llegado á este puerto un crucero inglés conduciendo los fondos de los Bancos de Ilo Ilo, en donde no ha cambiado la situación.

Los indígenas han bloqueado el río y están construyendo trincheras.

El coronel Potter ha salido de Manila para Ilo-Ilo con pliegos para el general Miller.

Todo está tranquilo, termina el despacho.

Las últimas noticias de Malolos dicen que Aguinaldo espera la decisión del Senado de los Estados Unidos y que se encuentra únicamente á la defensiva.

El miércoles último una falsa alarma, ocasionada por un incidente trivial, puso en movimiento á toda la guarnición de Manila, situándose las tropas en menos de quince minutos en todos los puntos estratégicos.

El «Daily Telegraph» inserta un despacho de su corresponsal en Nueva York, diciendo que el capitán Bargees (?) uno de los comisionados filipinos que acaban de llegar á Washington, ha declarado que los tagalos están dispuestos á ceder en su pretensión referente á la independencia.

Ha manifestado que los filipinos no consentirán jamás en que su país sea meramente una colonia, y que aceptarán el gobierno de los Estados Unidos siempre que se les concedan los mismos derechos que gozan los territorios, incluso los derechos de voto y de representación en el Congreso.

Mac-Kinley ha resuelto nombrar una comisión de militares y hombres civiles para que estudien la situación del Archipiélago y le ayuden á resolver el problema de su futuro gobierno.

Compondrán esta comisión el almirante Dewey, los generales Otis y Whittier, el coronel Denby, ex ministro en China, y los rectores Schurman y Worcester, de las Universidades de Cornell y Michigan.

El nombramiento de esta comisión indica que Mac Kinley no ha decidido aún su política respecto al Archipiélago, y que no es tan fácil la ratificación,

sin modificación, del tratado de París.

Informes de los corresponsales en Washington aseguran que la mayor parte de los senadores contrarios á la ratificación se han colocado en tal actitud por ignorar lo que hará el gobierno después de ser ratificado el tratado.

El «Daily Chronicle» publica un despacho de Washington dando cuenta del discurso pronunciado en Wilmington por el senador Gray, uno de los comisionados de la paz.

Dicho señor declaró que en París esperaban los comisionados que los Estados Unidos podrían evadir la necesidad de adquirir las Filipinas, y que Mac Kinley estaba también igualmente deseoso de evitar esta responsabilidad, pero que las circunstancias obligaron á América á cargar con ese peso.

Después de defender la política presidencial, terminó declarando que la solución del problema se hallaba en manos del pueblo americano, no de Mac Kinley.

El jueves por la noche fué asesinado en Manila un ingeniero indígena empleado en los depósitos del agua, situados á seis millas de las líneas que ocupan los yankees y los tagalos.

Cometió el asesinato una partida de ladrones, pudiendo escapar con grandes dificultades la esposa del ingeniero.

Los bandidos saquearon después todo el edificio.

El embajador alemán en Washington ha recibido instrucciones de su gobierno para que informe al gobierno de los Estados Unidos que Alemania no tiene intención de intervenir en Filipinas, ni tiene deseos de adquirir una estación de carbon en el Archipiélago.

El Senado Norte-Americano

Washington 18.

La sesión de esta tarde en el Senado ofrece el mayor interés.

Continúa el debate sobre la cuestión de Filipinas:

El Sr. Bacon presenta una enmienda contra la anexión del archipiélago á los Estados Unidos. En su apoyo pronuncia un elocuente discurso, que llama vivamente la atención.

Manifiesta que hay que decir la verdad de cuanto ha ocurrido acerca de las exigencias del gobierno de Washington respecto del archipiélago filipino.

Inglaterra ha inducido y empujado á los Estados Unidos á llevar á cabo dicha anexión.

«Nosotros—añade—no hemos hecho más que ir á remolque de la Gran Bretaña.

Esta potencia espera de un momento á otro el reparto de China y quiere tenernos por aliados y que dispongan de

una gran posición estratégica cerca del Celeste imperio, por si estalla una guerra general.»

Termina anunciando que el partido democrático se opondrá al tratado de paz si no se acepta una enmienda en virtud de la cual se coloque á Filipinas en las mismas condiciones que Cuba; es decir, que la ocupación americana tenga sólo carácter transitorio.

El Sr. Hawley se levanta á su vez para defender la anexión de Filipinas á los Estados Unidos. Sostiene que si éstos abandonan aquel archipiélago, codiciado por otras potencias, que se lo disputarán, es de temer que surja una guerra general.

El Sr. Bacon contesta que los Estados Unidos no son responsables de las guerras europeas, y que las rivalidades que tienen entre sí las potencias del antiguo continente no deben preocupar á los americanos.

El Sr. Hoar pronuncia luego otro discurso oponiéndose luego á la anexión de Filipinas; como contraria á los intereses de la paz en general y á los de la república norteamericana.

Porvenir de España en Filipinas

UN PROYECTO

Escribe el corresponsal en Madrid del «Times»:

Un proyecto de que se habló hace tiempo, y que sin dapa se lanzó como *ballon d'essai*, vuelve ahora á ser discutido con toda seriedad, y encuentra la aprobación de los personajes interesados en Filipinas, y que gozan de bastante autoridad para formar opinión respecto al porvenir del archipiélago.

Como de ese asunto se volverá á hablar muy pronto, llamo la atención sobre él.

Aunque no puedo dar detalles particulares sobre el proyecto en cuestión, recordaré que, hace unos meses, se dijo que los Estados Unidos pensaban vender las Filipinas á un sindicato, á fin de eximir de las responsabilidades de su administración.

En general, diré que los propósitos actuales tienden á la formación de una compañía, ó mejor dicho, de tres compañías, pues la condición del archipiélago haría más practicable el plan dividiendo el trabajo; dicha sociedades asumirían, á cambio de una cantidad entregada al Gobierno de los Estados, la administración del archipiélago, con los mismos poderes y privilegios de que disfruta la Compañía inglesa del Sur de Africa, quedando sujetos á la intervención del Estado ó Estados que concedieran el privilegio.

Dícese que un gran organismo comercial podría conseguir allí una administración inteligente, hábil y sin corruptelas; la autoridad de la Compañía aceptaríanla los naturales, de mejor grado que la autoridad directa de los Estados Unidos; y además, los es-

pañoles que poseen intereses y propiedades en el Archipiélago cooperarían eficazmente á la obra, pues de allá habrían de obtener positivas ventajas.

Los recursos de aquellos territorios aumentarían rápidamente, restaurándose la paz y la prosperidad en menos tiempo que empleando otro cualquier sistema.

La suma de capitales españoles dedicados á la empresa sería considerable.

Como la Sociedad de referencia tendría carácter internacional, las tarifas diferenciales en favor de una ú otra nación quedarían proscritas siguiéndose que España no perdiera aquellos mercados, como acontecería bajo otra forma de gobierno adoptada en el Archipiélago.

Proyectos de los Ministros

Madrid 19.

He aquí los proyectos que algunos ministros se proponen presentar á las Cortes:

El Sr. Romero Giron ha dicho que proyecta sustituir la Junta de la Deuda de Cuba por otra, interviniendo en ella el Parlamento, el ministro de Hacienda y representantes autorizados de las clases industriales y mercantiles.

Prepara además un importante decreto sobre mejora y alumbrado en nuestras costas y puertos.

El ministro de Estado proyecta el establecimiento de tratados de comercio con las repúblicas sudamericanas.

En la actualidad el duque de Almodóvar del Río ha dado instrucciones á los cónsules de España en varios puntos, para que gestionen la creación de una casa de comisionistas del Banco, para realizar descuentos.

Gestiona además el abaratamiento de los transportes á diferentes puntos de la Península y del extranjero.

El ministro de Gracia y Justicia estudia las reformas indispensables en la Ley de Enjuiciamiento Civil, hallándose dispuesto además á proponer la escala cerrada en la Magistratura.

El Sr. Groizard ha dicho que se creará una comision, dependiente del Tribunal Supremo, para inspeccionar los trabajos de los funcionarios judiciales.

También estudia el proyecto de establecer la justicia municipal.

ESPIONAJE EN LA GUERRA

A propósito del espionaje yankee de que hablaba un colega, decíase hace pocos días en un círculo militar que son dignos de recordarse los servicios verdaderamente extraordinarios que en el mismo sentido prestó la comision que durante la pasada guerra envió el general Blanco al extranjero.

Componían dicha comision dos jefes de Estado Mayor y tres oficiales de infantería, siendo jefe de ella el teniente coronel de Estado Mayor D. Luis Serrano.

Con nombres supuestos, cada ocho días se relevaban, internándose en los Estados Unidos, visitando New-York, Washington, Jacksonville, Key West, Tampa, Mobila, y New Orleans. Allí confrontaban las noticias de los espías permanentes, y desde la frontera el jefe de la comision las cablegrafiaba á nuestro gobierno y á los generales en jefe de Puerto Rico y Cuba.

La inopinada terminacion de la guerra esterilizó la obra del teniente co-

ronel Serrano y la introduccion de municiones preparadas, entrando en la isla, sin embargo, buen número de pertrechos de guerra.

Nuestros oficiales asistieron á los *meetings* insurrectos, y presenciaron en Washington y en Annapolis el recibimiento á nuestros marinos prisioneros.

La prensa se ocupó en su día de la caballería de un corresponsal del «World» que, habiendo conocido á uno de los oficiales españoles, escritor distinguidísimo, guardó el secreto, hasta el punto que dicho oficial permaneció veintidos días en el país enemigo sin ser molestado.

El ministro de la Guerra y el general Blanco; apreciando la importancia de los servicios de la comision, la ha recompensado en justicia.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

Don Ginés Raja, esposa y 3 hijos; Bartolomé Triay, esposa y 2 hijos; Onofre Tomás y esposa; María G. ya; Francisco Fiol; Rosa Flaquer; María Bals; Josefina Blanes é hiji; 21 individuos de tropa; Ramon Giró; José Canut y señora; José Valalmar; Enrique Roman; Isabel Feliu; 2 guardias civiles dos esposas y 4 hijos; Mr. Lelievre; Luis Carreras; Antonio Carreras, y José Gallofré —Total, 56.

Noticias marítimas

EN LA CARRACA

Cádiz 18.—Al regresar de San Fernando habla en los caños de la Carraca, fondeados, el «Numancia», que arbolaba la insignia del capitán general, y el «Victoria», alistándose para salir con rumbo á Cartagena.

El transporte «General Valdés» carga material también para Cartagena.

Se halla también aquí el «Conde de Venadito».

La corbeta «Nautilus» saldrá en breve en viaje crucero al Mediterráneo.

El crucero auxiliar «Meteoro» carga cañones destinados al Ferrol.

El «Princesa de Asturias» monta sus máquinas, terminando el arreglo de los reductos.

En todos los talleres de la Carraca se trabaja con actividad extraordinaria, siendo insuficiente el personal sólo para reparar y carenar los buques que llegan.

No puede pues resultar más inoportuna la reduccion de personal acordada por el ministro.

En el taller de Martinetes se están montando dos potentes máquinas nuevas para mover el gran martillo.

Se activan los trabajos frente la muralla para el dragado y para dejar fondo ante la nueva mechina que antes resultaba inservible.

Está en la Carraca el cañonero «Aguila».

La corbeta «Diana» sigue habilitada como brigada torpedista.

El buque algibe monta máquinas y calderas.

Se está desarmando la fragata «Gerona» y el crucero «Aragon».

El destructor «Osado» se está limpiando en el dique.

El «Audaz» se prepara para la misma operacion.

El torpedero «Orion» se halla dispuesto para practicar sus pruebas.

Han salido á la bahía los cañoneros «Ponce de Leon» y «General Concha» y el destructor «Proserpina».

HOJA DE VERSOS

LA GOTA DE AGUA

(INÉDITO)

Cayó en el mar una gota,
desprendida de una nube,
y aunque el nivel luego sube
ni el mar dormido lo nota.

Lanza el hombre una verdad,
hija de estudio profundo,
y aunque se extremece el mundo
no lo vé la humanidad.

La gota, en el mar caida,
círculos sin fin describe,
y con la verdad recibe
la humanidad nueva vida.

¡No te canses de brotar,
brota, pensamiento, brota,
pues sé que una sola gota
levanta el nivel del mar!

José de Veilla.

Movimiento del Puerto

Entrados el 22

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Despachados el 24

Para Palma, el buque anterior
Para Términi, vapor sueco «Wikander»,
capitan Mr. R. Talkenberg, con 18 tripulantes y lastre.

CASOS Y COSAS

Que una mujer se dedique á la encuadernacion de libros no tiene nada de particular.

Pero hay mujeres y mujeres.

Y que una princesa se dedique á un oficio tan prosaico, como el mencionado, por honroso que sea, nos parece efectivamente raro.

Sube de punto nuestra extrañeza al saber que la mujer en cuestion, es nieta nada menos, de la reina Victoria, é hija del semi eterno príncipe de Gales.

Vamos á los hechos.

En la última exposicion, de arte «encuadernatorio» celebrada en Londres, merecieron las más altas recompensas los trabajos ejecutados por cierta miss Matthews, á quien ninguno conocía.

Hoy el incógnito ha desaparecido y todo el mundo vé con sorpresa, en miss Matthews, á la linda princesa Victoria, hija segunda del príncipe de Gales, de veinte años de edad, que en el mayor secreto ha aprendido el modo de forrar libros con habilidad maravillosa.

Dícese que la vocacion de la princesa Victoria, tuvo origen en un rapto de desesperacion amorosa.

Deseaba la jóven casarse con un banquero plebeyo, pero no pudo vencer el paternal rigor, ni obtener el suspirado consentimiento.

Como no es católica; no pensó en encerrarse en un convento; y se lanzó con afán á practicar la caridad, recorriendo hospitales, subiendo á humildes guardillas, y llevando á los necesitados auxilios pecuniarios y personales.

Esto pareció á sus padres sumamente peligroso para una jóven y se invitó á la princesita á emplear el menor tiempo posible en sus caritativas ocupaciones.

Entonces fué cuando Victoria se decidió á buscar un entretenimiento más en consonancia con su estado y con los deseos de su familia, y después de

maduro exámen, halló que su vocacion la arrastraba á... encuadernar libros.

La princesa Victoria ha trabajado mucho, sin duda, para alcanzar la perfeccion en dicho arte; pero, como vemos, sus esfuerzos han obtenido el premio anhelado.

La princesa Victoria de Gales, es hoy la más eximia... encuadernadora de libros del Reino Unido.

Cuenta «El Correo Español» de Orán que en el pueblo de Parmentier reside un árabe llamado Salem bey Salem que, según se asegura, nació en el Sudán en 1797. Fué vendido á un árabe de raza blanca; después éste lo vendió en el Sahara por un saco de dátiles. Por último se trasladó á dicho pueblo, donde se estableció y contrajo matrimonio con una mujer de su raza.

A los ciento un años de edad ha quedado viudo y ahora anda *camelando* á una chica de catorce años, con el santo fin de contraer matrimonio.

Carambita con el *nene*... y qué «caridoso» andará á estas horas, si no mienten las crónicas.

—¡Cómo! ¿Tú en el bai'e?—preguntó una linda mascarita á un viejo.

—Sí, hija mía, sí, aquí conocí hace cincuenta años á mi pobre esposa y vengo todos los años á recordarla.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de la Paz y S. Timoteo obispo y mártir.

Santo de mañana.—La Conversion de S. Pablo apóstol y del beato Raimundo Lulio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

Gacetilla

PERDON MERECIDO

Hace unos días publicó «El Defensor de Granada» un artículo excitando al Gobierno y á la prensa para que se fijen en la situacion en que quedan al volver á la patria los soldados y reservistas que al ser llamados á las armas para las guerras coloniales tenían causas pendientes por delitos á que la ley señala pena correccional. Y dice nuestro colega:

«Algunos de esos soldados que tan bravamente lucharon por la patria y tanto han sufrido por ella en Cuba y Filipinas, encuentran al volver á España procesos en que figura su nombre y como toda recompensa á su sacrificio, y única esperanza de consuelo, la cárcel que les aguarda y donde tal vez han de concluir sus días al avivarse en el malsano ambiente de nuestros correccionales el veneno que inoculó en sus organismos el mortífero clima de los trópicos.»

Verdaderamente, no puede darse nada más anómalo que lo que sucede con este asunto, en que las formalidades de la ley y el rigorismo del derecho, nos obliga á recibir con grillos, á los que después de haber luchado por el honor de todos, no han conseguido rehabilitar el suyo. Se trata de hechos de escasa gravedad que no pueden suponer gran malicia en el agente; y por esa razón

Los procesados estaban en libertad cuando empezó la guerra y pudieron acudir al llamamiento que hizo España á sus hijos para defenderla; y hay que suponer que si entonces se les consideró dignos de acudir con las armas en la mano á defender la honra de la patria, hoy está ya de hecho pagada la culpa, si la hubo, con la sangre derramada en Cuba y Filipinas por esos mártires que medio muertos llegan constantemente á nuestras playas.

Todos los años, con motivo del santo del Rey, se conceden amplios indultos á los sentenciados á penas correccionales. Los soldados por quienes pedimos, no pudieron utilizar el beneficio de la régia prerrogativa en años anteriores por que sus procesos estaban detenidos mientras ellos luchaban y morían por la patria; tampoco podrán disfrutar el indulto de este año por que el día 23 de Enero, en cuya fecha se concede, no se habrán visto sus causas todavía, y el indulto solo es aplicable á los sentenciados: y como las penas á que se les puede condenar son de corta duracion, resultará que para el año próximo los que resulten condenados ya las habrán extinguido, dándose el caso verdaderamente triste, de que el soldado de Cuba y Filipinas, por el solo hecho de haberse sacrificado en aras del deber resulte de peor condicion que el reo vulgar cuya condena han acortado los indultos.

Esta desigualdad, que solo á la inflexibilidad de la ley es imputable, hace de su aplicacion una verdadera injusticia, que los poderes públicos deben procurar evitar. Para ello, dice «El Defensor de Granada» que lo más conveniente sería que el gobierno ordene á los fiscales que retiren la acusacion, en cuanto se refiere á los soldados que han servido en Cuba y Filipinas, en todos los procesos de carácter correccional.

Esta es la eterna ficcion legal á que hay que acudir siempre que se quiere reparar el rigor extremado, dejando á salvo los principios; pero sea así, ó por otro medio cualquiera no debe negarse al gobierno á una obra tan justa.

Esos delitos de que hablamos han prescrito de hecho para sus autores, que en su conducta heroica han encontrado motivo más que suficiente para el indulto. Triste cosa es que esos pobres repatriados que lucharon por España, cuando regresan á la patria se encuentren con un proceso pendiente en lugar de los consuelos á que son acreedores y del merecido perdon.

El miércoles, día 1.º de Febrero próximo, tendrá lugar en el local que ocupa en la villa de Alayor la sociedad «Círculo Agrícola Industrial», una gran funcion dramática por la compañía que dirigen los señores Núñez y Gonzalez, poniéndose en escena el renombrado drama de don José Echegaray, titulado «Mancha que limpia» y la chistosa pieza «Los corridos».

Estos días la fuerza de la Guardia civil de este puesto, al mando del señor Teniente, ha efectuado el tiro al blanco en la fortaleza de Isabel II.

El día 7 del próximo Febrero tendrá lugar en el Teatro Principal la funcion cuyo producto se destina á los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad.

De la gruesa mar que ha reinado en las barcas pescadoras del bou no han podido salir á sus trabajos hasta la tarde de hoy.

Para eterno descanso del alma de la señora doña Josefina Mora de Saura (q. e. p. d.), fallecida en Barcelona, en la iglesia de las Concepcionistas se celebrará mañana á las ocho una solemne Misa de *Requiem*.

Dice la «Union Republicana» de Palma:

«En la Delegacion se ha recibido la cesantia del empleado de Hacienda don José Alorda.»

«La Real orden es del día 31 de Diciembre.»

«No se le ha comunicado oficialmente la novedad al interesado para dar tiempo á que jueguen las influencias y se consiga que quede sin efecto ó se revoque la orden ministerial.»

Terminada la descarga de tablones, ha salido esta tarde para Términi el vapor sueco «Wikander».

Dice uno de nuestros colegas palmeanos que ha sido causa de general disgusto que, la Tabacalera, al conceder autorizacion para el cultivo del tabaco en determinadas regiones haya excluido á las Baleares.

Con justa razon debemos estar quejosos en Baleares, cuando ésta fué una de las primeras provincias que iniciaron la idea, mas ya que á la Tabacalera no le ha parecido bien concedernos este derecho, bueno fuera que el pueblo balear, haciendo uso de su perfecto derecho tomara la resolucion de no fumar, cuya medida no solo haría capitular á la Tabacalera, sino que le originaría graves pérdidas.

Por R. O. del ministerio de la Gobernacion se ha dispuesto que se suspenda el envío de paquetes postales y cartas con valores declarados á las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Como dominados por la fuerza de la costumbre adoptada por nuestros ediles, de escasear su presencia en la Casa Ayuntamiento los martes, día designado para tener las sesiones ordinarias la Corporacion municipal, tampoco ha podido tener lugar la correspondiente al día de hoy, por falta de número reglamentario, la que se efectuará el jueves próximo, de segunda convocatoria.

Las lluvias caidas en el día y noche de ayer, han hecho sufrir algun descenso en la escala barométrica, sintiéndose los rigores de una temperatura fría, aumentada por molesto venticillo del Norte de hálito helado, apesar de los constantes rayos del astro del día.

Debido á lo desapacible de la noche de ayer, nuestro mercado se ha visto hoy casi por completo desprovisto del comestible que diariamente aportan al mismo para el consumo de la poblacion, los infatigables exploradores del mar.

Leemos en una correspondencia de Madrid:

«Las aficiones á la fotografia, á la bicicleta y otras por el estilo, han pasado ya á la categoría de aficiones *cur-sis* y vulgares. Priva ahora la fonografia, aficion cara y que no está aún al alcance de todos. El ingenioso aparato

figura en los salones mas elegantes, y hay *aficionados* muy rumbosos y que se gastan un dineral en *fonogramas*. Poseer muchos de estos, con la novedad del día, constituye la nota característica de la aficion y aún de la chifladura. En Madrid tenemos hoy fonografistas distinguidísimos. Un joven muy conocido en los círculos elegantes ha llegado al extremo de hacer traer de París, á todo gasto, la partitura de una *Cacería Real* con ciento y pico diferentes toques de trompas. Otro muchacho, sócio de la Peña é hijo de un eminente médico—poco tiempo há fallecido—se ha gastado una fortuna en la adquisicion de cilindros.

«Realmente, se explica esta aficion, porque no hay nada tan bonito y agradable como eso de oír cuando se quiere la voz del cantante de moda, de la tip'e festejada, del poeta célebre, del orador de nota, del actor aplaudido, del amigo querido ó del hijo adorado, cuya encantadora «media lengua»—demasiado pronto transformada—es muy grato recordar andando el tiempo.»

«Y como el número de aficionados va en aumento, se ha creado ya la Sociedad Fonográfica española, instalándose en una casa de la calle del Barquillo. Los apasionados hallarán medio de renovar sus cilindros, impresionados por cuantas notabilidades artísticas pasen por Madrid.»

Por el Sr. Gobernador Civil de esta provincia, se han concedido quince días de licencia por asuntos propios, al Agente de Vigilancia de esta Delegacion D. Domingo Martín, que ha salido esta tarde para Palma.

Para Palma ha embarcado el vapor correo «Ciudad de Mahon» 26 sacos arroz, 57 cajas queso, 4 de tejidos, 18 bultos maquinaria, aves muertas y otros efectos.

NOTICIAS MILITARES

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente real orden:

1.º Los primeros y segundos tenientes de la escala de reserva retribuida de artillería, tanto los que en la actualidad se encuentran en la Península, como los que en lo sucesivo vayan regresando de los distritos de Ultramar, podrán fijar su residencia en el punto que les convenga, disponiendo los capitanes ó comandantes generales que queden afectos para el percibo de los haberes que por su situacion les corresponde al depósito de reserva de artillería de la region en que se encuentren, y los que se establecieron en Baleares, Canarias, Melilla ó Ceuta, lo serán á los batallones de plaza correspondientes, por los que se hará la reclamacion de los referidos sueldos.

2.º Los segundos tenientes que estén prestando servicio en los regimientos y batallones de artillería de plaza serán baja en ellos en la revista del próximo mes de Febrero, quedando estos oficiales en la situacion y condiciones anteriormente señaladas.

Se convoca á oposiciones para cubrir diez plazas de profesores terceros del cuerpo de equitacion militar á las clases é individuos de tropa del ejército activo y de la reserva, y á los paisanos que lo soliciten y reunan las condiciones necesarias para ello, dándose

referencia en igualdad de circunstancias, á los sargentos de los cuerpos montados.

Se ha creado un parque administrativo de material de hospitales para depósito y conservacion de ropas y efectos de camas, mobiliario y demás enseres, el cual se establecerá en los locales disponibles del Hospital militar de esta corte en Carabanchel.

Sociedades recreativas

Casino «El Consey»

Habiendo presentado el conserje de esta Sociedad la renuncia de dicho cargo, se hace presente, por medio del presente anuncio, á los que tengan el gusto de solicitarlo, pueden hacerlo antes del día 10 del próximo mes de Febrero.

El pliego de condiciones obran en poder del conserje.—Mahon 24 Enero 1899.—Por acuerdo de la J. de G.—El Secretario, Gabriel Coll.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Valencia 23.

Ha fondeado en este puerto el vapor «Werra», procedente de Matanzas, en trece días de navegacion. Conduce el batallon de Guadalajara y otras fuerzas.

Madrid 24.

La recepcion en palacio ha sido brillantísima.

S. M. el Rey D. Alfonso XIII llevaba el uniforme de cadete de infantería, S. M. la Reina un vestido de raso blanco, la princesa de Asturias iba de rosa y la infanta María Teresa de color crema.

Madrid 24.

A bordo del vapor «Gran Antilla» se ha embarcado en Cienfuegos para la península el regimiento del Rey.

El Papa Leon XIII sufre un fuerte catarro, con fluxion en un carrillo, que le afecta los oídos, causando la consiguiente sordera.

Madrid 24.

El general Ríos telegrafía de Manila al ministro de la Guerra señor Correa y ministro de Ultramar señor Romero Giron, que han sido puestos en libertad por los tagalos, todos los prisioneros civiles y además los militares enfermos é inválidos, y que confía que en breve serán tambien libertados todos los demás.

Escopeta

Se desea comprar una escopeta en buen estado de servicio, de fuego central y calibre 12.

Para su ajuste dirigirse á Juan Pons alias *Relotge*, cochero de Alayor.

ADELINA PATTI

El tercer matrimonio de Adelina Patti se verificará en Bretson el día 25 del actual.

La eminente diva dá su mano, como ya hemos dicho al baron de Felderbrum, joven de veintiocho años, y empleado, no obstante su título nobiliario, en un establecimiento de hidroterapia y masaje de Bond Street, donde, gracias á su modesto cargo, pudo conocer á la insigne cantante.

Con este motivo se recuerda lo que un periodista inglés escribió hace algún tiempo á propósito del método que la Patti sigue para parecer eternamente joven y hermosa.

Helo aquí:

«Todos cuantos han tenido ocasion en estos últimos tiempos de ver á la famosa diva Adelina Patti, se admiran de su indestructible juventud y lozanía.

La Patti, que hoy cuenta casi 55 años, produce la impresion de una mujer de apenas 30, y todo el mundo pregunta con extrañeza: «¿Cómo es posible que esa mujer, que durante varios decenios se ha dedicado á la penosa carrera de cantante, pueda conservarse tan joven?»

Este enigma no dejó dormir á un periodista inglés quien, para hallar la clave, sometió á una *interview* á la célebre artista.

Para conservarse hermosa, según cuenta dicho periodista, la primera condicion es poseer el feliz temperamento de la Patti, pues ella por nada se apura; aparta de sí toda agitacion y trata de imprimir á toda su existencia, arreglada con suma meticulosidad, el carácter de continua alegría. Mas que todos los recursos cosméticos, vale la rigurosa observancia de régimen higié-

nico semejante al de la Patti, quien durante toda su vida parece haberse dedicado al estudio de la cuestion de cómo se puede retardar lo mas posible la vejez.

La diva se levanta á las nueve de la mañana y lo primero que hace es tomar un baño templado.

Luego toma el desayuno, que se compone de caldo de gallina claro y un poco de verdura. Algunas veces añádesse á esto un huevo ó alguna fruta. Las únicas frutas que come la Patti son manzanas, uvas y ciruelas; las demás son por ella consideradas como nocivas á lo hermosa.

Después del desayuno, la artista se entrega en manos de su «masseur», que, según un método especial, le masa la cara y la garganta. El cuidado de la cara constituye, naturalmente, la parte principal del régimen, y la Patti aplica á esta parte los mismos principios detenidamente comprobados que la princesa de Gales, con la que mantiene una activa correspondencia acerca de este asunto, y quien, como es sabido, tambien ha sabido conservar en edad ya madura las apariencias de una florida juventud. Dichos principios sólo admiten, fuera del mensaje, el uso de ciertos aceites, cuya composicion es un secreto de la diva. Ella misma se unta y frota con esos aceites, así como ella misma se riza el pelo. Fuera de la «masseur», no hay nadie de su numerosa servidumbre femenina que la pueda tocar. Esa costumbre de arreglarse ella misma el pelo en mas de una ocasion le ha valido muestras de desagrado por parte del público, impaciente de verse prolongar demasiado los entreatos.

Pero sigamos examinando como pasa la Patti el resto del día ocupada en

conservar su hermosura, ó mejor dicho, su juventud, pues esto parece constituir el principal objetivo de su existencia. Almuerzo á las doce y media, siendo el *menú* el siguiente: caldo, ostras ó pescado, un poco de verdura y leche. Después de la comida toma una taza de coca ó una copa de *champagne*. Jamás admite en su mesa un plato especiado ó una salsa. La comida principal, á las siete de la noche, consiste en una sopa liada, carne de vaca poco asada y otro poco de verdura. De postre toma arroz dulce, ó natillas, ó tocino del cielo. No toma nunca helado por la voz, ni nunca vino tinto por la tez. No prueba ni el pan ni el agua. En cambio bebe, las noches que canta, algunos sorbos de café entre bastidores. En mayores dosis y á diario tomaba café en los tiempos de su mayor actividad artística, cuando se sentia muy cansada á consecuencia de frecuentes representaciones ó el estudio de algún nuevo papel. Entonces, como Voltaire, Balzac y Napoleon, recurria á aquel excitante de los nervios para luchar contra el sueño intempestivo.

Ese es otro de sus talentos; el que puede dormir á su antojo y necesidad, cómo, donde y cuanto quiere, en su casa, en coche, en ferro-carril, al aire libre, en su camarote, donde sea.

Claro está que prefiere dormir en su dormitorio, cuyas ventanas durante todo el día quedan abiertas de par en par, y durante la noche están cerradas herméticamente.

Al acostarse y al levantarse se frota la garganta, la nuca y el pecho con alcohol, y á esta costumbre atribuye el que nunca en su vida se haya constipado.

A todo esto añadiremos por propia cuenta que la Patti ni monta á caballo, ni en bicicleta, ni ejerce deporte alguno.

Diariamente dá un paseo á pié, de una hora, ó juega al billar durante media hora, bastándole esos ejercicios moderados para conservar la salud.

Estos son los secretos cosméticos todos de Adelina Patti, quien parece haberse empeñado en repetir el famoso caso de Ninon de Lenclos.

Como habrán observado mis amables lectores, dichos secretos consisten, en resumidas cuentas, en una gran sobriedad en todo y suma regularidad en la manera de vivir.

Imítela quien tenga valor para ello.

Imp. de M. Parpal

ENSAIMADAS MALLORQUINAS

Calle de San Fernando, núm. 36 (horno)

ENSAIMADAS mallorquinas.	á 10 céntimos y á 5 céntimos una
GALLETAS DULCES de ensaimada.	á 5 » una
BISCUIT de 1.ª clase.	á 65 » libra
GALLETAS con aceite y matalahuga.	á 5 » una
ALGARROBAS de pasta dulce.	á 5 » una
PANECILLOS dulces.	á 5 » uno

Por docena se rebajan 10 céntimos de peseta.

HORNO Y PANADERÍA DE

JAIME SEGUÍ

San Fernando, 36

SECCION DE ANUNCIOS

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

dirigida por el reputado primer actor

D. JOAQUÍN NUÑEZ

Función para el Jueves 26 Enero 1899

Á BENEFICIO DE LA PRIMERA ACTRIZ

DOÑA ELISA CASTILLO

QUE TIENE EL HONOR DE DEDICAR

á los Sres. Abonados y sus familias

1.ª de abono

4.ª série

2.ª La celebrada comedia dramática, joya de nuestro teatro, en tres actos y en verso original del inmortal autor D. Adelardo Lopez de Ayala, titulada

EL TANTO POR CIENTO

dirigida por el primer actor D. Joaquín Nuñez.

REPARTO: Condesa, Sra. Castillo; Petra, Sra. Zamora; Ramona, Sra. Estela; Pablo, SR. NUÑEZ; Roberto, Sr. Torres; Sabino, Sr. Gonzalez; Gaspar, Sr. Perez; Andrés, Sr. Gimenez; Escribano, Sr. Portella.

3.ª El graciosísimo juguete cómico en un acto y en prosa, original del Sr. Bermejo.

SIN COMERLO NI BEBERLO

Puesto en escena por el Sr. Gonzalez, acompañándole en su desempeño las Sras. Castillo, Zamora y Estela y los Sres. Perez, Torres, Gimenez, Olsive y Riudavets.

Precios los anunciados. A las 8 y media en punto.

NOTA: Con esta funcion comienza el abono de la cuarta y última Série de 10 funciones, que queda abierto en la Contaduría del Teatro. Los señores abonados pueden pasar á recoger sus targetas de abono.

OTRA: El próximo domingo beneficio del primer actor de carácter D. ANTONIO PEREZ, con el precioso drama en tres actos de D. Angel Guimerá

EL PADRE JUANICO

y el gracioso juguete del Sr. Estremera

LA CÁSCARA AMARGA